

PRECIO DE SUSCRIPCION  
 Seseta trimestre y en el extranjero 1'50  
 PAGO ANTICIPADO  
 en número suelto 0'10 pesetas  
 Anuncios y comunicados  
 a los precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION  
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de  
 José Tous y de Humbert  
 y Librería de la Propaganda Católica.  
 Redacción y Administración  
 Calle Mayor, 41, Felanitx

# EL FELANITGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## EL AZUFRE EN AGRICULTURA

De una manera general podemos decir que el azufre aplicado como abono

- 1.º Mejora los suelos alcalinos.
- 2.º Activa la nitrificación.
- 3.º Transforma los elementos potásicos y fosfóricos inasimilables en alimentos útiles a las plantas.

Este último efecto es tan notable que las cosechas han resultado en algunas experiencias de California, cuadruplicadas.

Puede aplicarse el azufre, como abono, en los cereales, en las leguminosas, en las plantas forrajeras y en las de huerta, en las cuales ha sido estudiado su efecto por Mr. Boulanger en Lille, y por Mr. Demolon en el departamento del Aisne, los cuales han obtenido marcadamente grandes cosechas ensayando la acción del azufre como abono.

Respecto a la acción fertilizante de este producto dicen Ch. Brioux y el Dr. M. Querbert en un artículo de los *Anales Agronómicos* (Octubre 1913):

«En caso de condiciones favorables de humedad y de temperatura frecuentemente realizadas, el azufre, incorporado al suelo puede oxidarse casi íntegramente durante el período vegetativo de nuestros cultivos anuales, y se puede pensar con justa razón que el ácido sulfúrico así producido es susceptible de ejercer una acción fertilizante, sea por él mismo en las tierras pobres en sulfatos, sea solubilizando y volviendo asimilables ciertos elementos minerales del suelo.»

Y más adelante los mismos autores:

«Los químicos americanos E. B. Hart y W. H. Peterson, que han estudiado la absorción de ácido sulfúrico por las plantas, han encontrado que una cosecha de cereales levanta dos partes de ácido sulfúrico por tres de ácido fosfórico; pero que algunas crucíferas como las coles, los nabos, las colzas, etc., pueden tomar hasta tres veces más de ácido sulfúrico que de ácido fosfórico. Así, pues, un cierto número de plantas pueden ser directamente susceptibles a la acción del azufre por ser manantial de ácido sulfúrico y de sulfatos.»

También ha sido ensayado el efecto del azufre en la vid y en algunos frutales. Respecto a la primera, Mr. Juan Chazuit publicó en la «*Revista de Viticultura*» una Memoria, cuyas conclusiones extractadas son las siguientes:

- 1.º El azufre obra favorablemente sobre el desenvolvimiento y producción de la vid.
- 2.º Esta acción es tanto más fuerte cuanto más rico es el suelo en materia orgánica. Cuando la cantidad de materia orgánica decrece, el efecto del azufre disminuye.
- 3.º La acción del azufre es tanto más manifiesta cuanto más incorporado esté a la materia orgánica.
- 4.º El rendimiento aumenta a medida que la proporción del azufre empleado es más grande.

Por tanto, el azufre debe ser utilizado por los viticultores incorporado a los abonos orgánicos (estiércol), y a los suelos ricos.

## LAS PREOCUPACIONES FINANCIERAS DEL PARLAMENTO ALEMÁN

El discurso que el ministro de Hacienda Scholz ha pronunciado al dar cuenta del estado de los asuntos de su departamento, no ha sido más que un resumen de los problemas financieros que están hoy en Alemania a la orden del día y de las voces que circulan sobre la política financiera del Gobierno.

El ministro habló de pasada de una porción de cuestiones importantes, pero sin penetrar nunca en su fondo; al tocarlas las soltaba como si quemasen. Habló del servicio obligatorio financiero y declaró que el Gobierno tendría en cuenta esta importante cuestión que le preocupaba hondamente; pero se olvidó de decir si la habían resuelto o si por lo menos, habían hecho algo más que tomarla en consideración.

Hizo mención del asunto del Banco administrativo y dijo, que nunca había pensado el Gobierno darle carácter de institución independiente, pero que la comisión del Consejo de Hacienda había recomendado por unanimidad al Gobierno, la presentación del asunto ante el Parlamento.

A propósito del precio del carbón, dijo el Ministro, que el Gobierno siempre se había opuesto a una elevación del mismo y anunció, que también en lo futuro pensaban ejercer una especie de control, en los precios, tanto del carbón, como del hierro; no puede saberse si algún día debido a las circunstancias se vería obligado a permitir el alza de los precios, pero solo lo haría en último extremo.

Habló, pero superficialmente también, de la importantísima cuestión de la cesión de los servicios del Estado (Ferrocarriles, Correos, etc.); pero ni siquiera indicó si él, o el Gobierno pensaban seriamente en cederlos.

El Ministro dijo, que mientras no se supiese a cuánto asciende la indemnización a pagar al extranjero, no podían determinar fijamente su programa.

Bien podría no ser esto más que una excusa para encubrir la falta absoluta de plan, pero tal vez sea también, una estratagemata para ocultárselo.

## ESTE AÑO HABRÁ DOS ECLIPSES DE SOL

En este año habrá dos eclipses anulares que ofrecerán características semejantes; uno para España, el 8 de abril, y otro para la Argentina el 1.º de octubre, y se desarrollarán en las primeras horas de la mañana, con una magnitud igual aproximadamente, unas seis o siete décimas.

El primer eclipse se verificará en el emisferio boreal, desde el extremo más oriental del Canadá hasta el centro de la China y desde Polo hasta la región meridional del Sahara africano.

Se verá pues, visible en el Atlántico norte al salir el sol; en la Europa central occidental, durante la mañana; en Rusia y Turquía asiática, a mediodía; en la India y región occidental de Siberia, por la tarde, y en Mongolia el Tibet, hacia la puesta del sol. Es anular sólo en el extremo septentrional de Escocia y en la costa septentrional de Noruega.

Será visto como parcial en España, entre las siete y las nueve y media de la mañana. En el Observatorio del Ebro comenzará a las siete horas 16 m. 35 s.; alcanzará su máximo a las ocho h. 26 m. 30 s.; llegando a ocultarse hasta 0,73 del diámetro solar, y terminará a las 9 horas 44 m. y 25 s.

En el Observatorio de Madrid comenzará a las siete h. 14 m. y 0., y concluirá a las nueve horas 38 m. y 30 s.

En Alicante, comenzará a las 7,11 y finalizará a las 9,36.

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

La benemérita del puesto de Santa Eulalia (Ibiza) en comunicación de fecha de ayer al señor Gobernador dice, que el vecino de aquella parroquia Antonio Tur Riera de 73 años de edad, resultó carbonizado a consecuencia de haber caído en el fuego, con el que se calentaba, sin que nadie se diera cuenta del hecho para evitar la desgracia.

Se supone que la caída, obedeció, a haber sido acometido, el Tur Riera de referencia, por un síncope, que le privó de los sentidos.

El Juez se presentó en el lugar de la ocurrencia ordenando el levantamiento del cadáver y conducción al Cementerio.

### DE LA PENINSULA

—Zaragoza.—Los productores de trigo están muy alarmados a consecuencia de la baja que experimenta este cereal.

En Daroca se ha cotizado a 55 pesetas los 140 kilogramos de trigo.

Los labradores abogan por la sindicación para la venta, pues el precio a que se vende el pan no guarda relación con el del trigo.

—Bilbao.—Se agudiza la crisis industrial, tomando caracteres alarmantes.

La actual situación se debe al cese de pedidos, a la industria bilbaína, por parte de Inglaterra.

Se anuncian nuevos y numerosos despidos de obreros, por falta de trabajo.

Los industriales, a fin de evitar la paralización total de sus fábricas, han pedido a los Bancos de esta ciudad préstamos por el 50 por 100 del valor que supone el material en depósito.

Los Consejos de Administración de dichos Bancos se reunirán para examinar la petición de los industriales.

Se espera que el acuerdo será afirmativo, con lo cual se evitará la ruina de la industria metalúrgica.

—Han celebrado una reunión, en uno de los salones del Congreso, los diputados y senadores que representan regiones vinícolas.

Presidió la reunión el señor Villanueva.

Después de detenida deliberación, se acordó gestionar cerca del Gobierno que conceda la libre exportación de los vinos españoles.

Fueron designadas comisiones para que redacten ponencias, las cuales serán luego sometidas, en forma de conclusiones, a una asamblea que se celebrará próximamente.

### DEL EXTRANJERO

En Berlín un maestro de escuela primaria impuso a sus discípulos la obligación de escribir algo sobre el tema «Si yo tuviera 10 Marcos...»

Uno de los niños escribió, según dice el periódico «Freiheit», lo siguiente:

«Diez Marcos es muchísimo dinero. No pasaríamos más hambre ni mi hermano ni yo. Tampoco lloraría más mi madre. Además no me reñirían las gentes, porque no iría más a pedir. Cuando sea mayor, apartaré 10 Marcos de cada jornal y se los regalaré, sin que nadie lo sepa, a una viuda pobre y con hijos. Así no pasará más hambre, porque el hambre es lo peor del mundo.»

—Viena.—El Gobierno ha enviado un documento a los Gabinetes de la Entente, en el cual pregunta si permitirían que el canciller mayor y dos ministros fueran a Londres para exponer, ante la conferencia que ha de celebrarse en aquella capital, la situación desesperada por que atraviesa Austria y la imposibilidad en que se halla de sostenerse sin la ayuda del extranjero.

Si la respuesta es afirmativa, la comisión emprenderá el viaje inmediatamente.

—Londres.—En la estación de Killarney, dos individuos, que empuñaban revólvers, subieron a la locomotora de un tren, en el que viajaban tropas, y ordenaron al maquinista que continuara su camino.

Al llegar a un lugar convido, hicieron detener el convoy, e inmediatamente cayó una lluvia de balas sobre los vagones que conducían tropas.

Un sargento ha sido muerto y heridos seis hombres, uno de ellos oficial.

Los asaltantes, que ascendían a un centenar, asaltaron los vagones, apoderándose de las armas y de los equipos.

Las barracas de la Policía de Dumeleagne y Elphim han sido atacadas a tiros de fusil y con granadas de mano.

El puente entre Cork y Maordon ha sido asaltado.

A causa de los repetidos ataques de que son objeto los trenes, las autoridades inglesas amenazan con suprimir por completo el tráfico ferroviario en los distritos en que se halla proclamada la ley marcial.

—Londres.—Han estallado simultáneamente varios incendios intencionados en el Norte de Inglaterra durante la noche última.

En Manchester el fuego se declaró al mismo tiempo en cuatro fábricas de productos químicos. En Holdman ardió una fábrica de tejidos y en Rochdale otra.

En todas partes los bomberos dominaron rápidamente los incendios.

En Manchester fueron detenidos dos sujetos sospechosos de culpabilidad en estos crímenes. —París, 12.—Acaba de llegar a la estación del Norte de París el envío de oro más grande que registra la Historia. Constituye el cumplimiento de los párrafos primero y tercero del artículo 259 del Tratado de Versalles, según los cuales Alemania debía transferir a la Comisión de Reparaciones la cantidad en oro depositada en el Reichsbank a nombre del Consejo de Administración de la Deuda pública otomana como garantía de la primera emisión de papel moneda del Gobierno turco, y el depósito en oro constituido en el Reichsbank o en otro cualquier lugar en garantía del saldo del anticipo de oro librando por el Consejo de Administración de la Deuda pública otomana al Gobierno Imperial otomano.

Este oro, enviado de una sola vez, pesaba 24 toneladas, y fué llevado al Banco de Francia en seis camiones automóviles. Consiste en 600 sacos de 40 kilos cada uno, con marcos en oro y libras turcas, representando un valor aproximado de 197.500.000 francos.

## SECCION LOCAL

La satisfacción que entre el elemento militar produjo la cariñosa acogida que el pueblo felanigense dispensó a las tropas que estuvieron aquí meses atrás, tendrá oficial y cumplida exteriorización en un acto solemne, que se celebrará mañana a las tres y media de la tarde, en el salón de sesiones del Ayuntamiento. Trátase de la entrega e imposición de la Cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo blanco, que el Rey se sirvió conceder a D. Guillermo Perelló Santandreu, como Alcalde de esta ciudad.

Las insignias de esta distinción las trasa una Comisión del Regimiento Infantería de Inca presidida por su Coronel. A esperar a dichos militares en el Paseo de Ramón Lull irá el Ayuntamiento e invitados, partiendo de la Consistorial a las dos y media; y una vez regresados al punto de partida se ejecutará la honorífica ceremonia. Por la noche tendrá lugar un espléndido banquete con que los concejales obsequian al condecorado y a los militares que serán nuestros huéspedes.

En combinación con el programa de Cine, debuta esta noche en nuestro Teatro el eminente Rodav-las?... artista enciclopédico que viene precedido de muy buen nombre y que es poseedor de un repertorio vastísimo y selecto, que ha llamado la atención en cuantas poblaciones ha visitado en su «tournée» por Mallorca.

Viene para dar dos únicas veladas, habiendo escogido sus mejores números para proporcionar al público felanigense unos ratos deliciosos, que le produzcan la ilusión de ver en una noche toda una compañía de variedades.

En las obras de nueva construcción del Oratorio de las Hijas de la Providencia ocurrió anteayer una desgracia: un joven obrero albañil que allí trabajaba, cayó desde la altura de las bóvedas de la capilla, pegando el enorme batacazo que es de suponer.

A los pocos minutos fué asistido por el médico Sr. Ramón, que le apreció multitud de heridas y un magullamiento general del cuerpo, pero sin ninguna fractura ni apariencia de lesiones internas que hicieran sospechar gravedad.

En una camilla fué trasladado el herido a su domicilio.

Como si le tocara un periodo lluvioso a cada semana, el de la presente comenzó ayer y no ha terminado todavía en el momento de componer esta gacetilla. Durante toda la noche han caído suaves pero no interrumpidas lloviznas, de las cuales habíamos tenido ya un pequeño anticipo en la madrugada anterior.

El rápido descenso del precio del almendrán inquieta seriamente a los cosecheros, pues nunca se sospechó una variación tan radical.

La cotización de hoy en este mercado es de 100'00 pesetas el quintal de 42,37 kilos.

El aviador Colomer, se propone ir mañana de Palma a Manacor en su aparato, con el propósito de realizar en la vecina ciudad algunos vuelos, en los cuales admitirá pasajeros.

De Manacor regresará a Palma el lunes o martes a más tardar.

A los expedidores de paquetes postales les interesa saber que por Real orden se ha dispuesto: «Primero. Que dentro de los límites de peso y

# DIETARIOS y Calendarios Americanos para 1921

En esta imprenta se encontrará una colección en diferentes tamaños.

Grandes Almacenes **SAN JOSÉ** Palma de Mallorca  
Vda. de IGNACIO FIGUEROLA  
Laneria, Pañería, Mercería, Sedería, Sastrería, Modistería, Camisería  
Ventas al contado — (Precio fijo) — Teléfono número 217  
Esta casa no tiene Sucursales

número de paquetes comerciales que la regla 7.<sup>a</sup> del Real Decreto de 6 de septiembre de 1903 establece, se admitan hasta el peso bruto de diez kilogramos.

Segundo. Que en todo cuanto afecta a este régimen de despachos, queda en vigor el Real Decreto de 6 de noviembre y demás disposiciones complementarias.»

En la última extracción de la lotería nacional, correspondiente al día 11 del corriente, han resultado con premio de 400 pesetas los billetes números 406 y 23441, despachadas las tres series en la Administración de esta ciudad, que pagará por los 40 décimos 1600 pesetas.

En la misma Administración se han recibido los billetes del sorteo extraordinario que ha de celebrarse el día 11 de Mayo próximo. Los números puestos a la venta son el 364 y el 31247. Cada décimo vale 50 pesetas.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 12 de Febrero de 1921

La presidió el Sr. Alcalde don Guillermo Perelló Santandreu, con asistencia de 11 concejales. Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de haberse recaudado durante la presente semana, por el arbitrio Transporte de reses, la cantidad de 12'75 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a D. Nicolas Bennaser Bauzá para construir un edificio en la calle de Tauler de la barriada de Porto-Colom.

Se autorizó a D.<sup>a</sup> Amelia Miró para abrir un portal de cochera en su casa calle Algar.

Vista la instancia de Guillermo Juliá Valens que solicita abrir un portal de cochera, se acordó gase a informe de la Comisión de Obras.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento durante el próximo pasado mes de enero.

Se acordó manifestar a la Comisión Mixta de Reclutamiento que el tipo de jornal regulador en esta localidad es de 3'50 ptas.

Se verificó el sorteo de las obligaciones del empréstito municipal que han de ser amortizadas en el presente año.

Se acordó elevar atenta instancia al Sr. Ministro de Fomento para que autorice la libre importación de artículos de primera necesidad por todos los puertos de la isla.

Se presentaron tres relaciones de individuos que han verificado la prestación personal.

Se enteró de un B. L. M. del Sr. Presidente de la Exma. Diputación Provincial manifestando que procurará por su parte hacer lo posible para que dicha Corporación abone los honorarios de los médicos que aplicaron el suero antirrábico a tres vecinos pobres de esta ciudad.

Se presentaron cinco denuncias hechas por la guardia rural durante la presente semana.

Se acordó hacer público por medio de bando que todos los vendedores de pan se sugeten a la baja de precio que han sufrido las harinas, a fin de que la obtengan los consumidores y que usen todos en sus ventas las pesas del sistema métrico, bajo las consiguientes responsabilidades.

Se enteró el Ayuntamiento del estado en que se halla la venta del aceite intervenido, y que esta se realice desde hoy en adelante los martes y miércoles y el domingo por la mañana.

Se enteró el Ayuntamiento de varios oficios de sociedades de esta protestando del resultado de las denuncias hechas al Juzgado contra varios

vendedores a quienes fueron encontrados pesos faltos de peso.

Se acordó alquilar a D. Andrés Ramón varias dependencias del edificio ex-hospital.

A propuesta del concejal D. Sebastian Fuster se acordó vender solares para sepulturas en el ensanche del Cementerio a razón de 40 pesetas los pequeños y 60 los grandes.

Por último se nombró una Comisión de varios concejales para resolver lo que creyeran conveniente sobre las quejas del Juzgado Municipal. Y se levantó la sesión.

### ALCALDÍA DE FELANITX

El Ayuntamiento que me honra con su presidencia en sesión celebrada el día 12 del presente mes, verificó con todas las formalidades legales el sorteo de las ocho obligaciones de la serie A y de las siete serie B, que corresponde ser amortizadas en el presente año y resultó corresponder a las señaladas con los números 48, 78, 86, 87, 150, 163, 170 y 192 de la serie A y las señaladas con los números 30, 35, 37, 41, 98, 112 y 140 de la serie B.

Lo que se hace público para general conocimiento y a los efectos consiguientes, advirtiendo que el día 1.<sup>o</sup> de marzo próximo y siguientes, en las oficinas del Banco de Felanitx, se pagarán los intereses de dicho empréstito y el valor de las quince obligaciones amortizadas, a los tenedores de las mismas, quienes deberán presentarlas tanto para el cobro de cuponer, como para la amortización.

Dado en Felanitx a 14 febrero 1921.—El Alcalde, Guillermo Perelló.

### BANCO DE FELANITX

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y a tenor de lo que previene el artículo 18 de los Estatutos, se convoca a los señores accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el día 20 del corriente mes a las dos y media de la tarde, en el domicilio social.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas.

Felanitx 9 de Febrero de 1921.—Por el Banco de Felanitx: El Gerente, Miguel Massutí.

### NODRIZA

Una de 20 años de edad y leche de un mes, desea encontrar criatura para amamantar. Vive en Son Reus del Carritxó.

## HISTORIA DE FELANITX

de D. MIGUEL BORDOY OLIVER

Obra en 3 tomos

Precio: 17'00 ptas.

De venta: en esta Imprenta y en casa del autor.

### VENTA DE UNA CASA

Se desea vender una casa almacén y corral situada en la calle de las Parras.

Para informes dirigirse a la casa comercial Hijos de Agustín Fuster.

### LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 1, a 3 pesetas décimo.

IMPRESA DE B. REUS